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莊紫祥莊紫祥：：承前啟後擔使命家國情懷譜新篇
2025年，正值國家「十四五」規劃收官之年，亦是邁向「十五五」規劃的關鍵節點。在這一承前啟後的歷

史時刻，中國既面臨內外環境的複雜挑戰，也迎來高質量發展的歷史機遇。作為全國政協委員，大灣區金融

科技促進總會會長、香港各界慶典委員會基金會主席、銀迅控股董事長莊紫祥，始終以愛國愛港的情懷履職

盡責，關注經濟、民生、金融、科技、大灣區建設、跨境通辦、數字灣區等熱點，盡顯政協委員社會擔當。

多年來，莊紫祥以實際行動踐行社會責任，關愛困難群體，積極投身公益事業，展現了政協委員的責任擔當

與家國情懷。莊紫祥結合香港實際建言獻策，近年致力關注港澳同胞在內地生活面臨着種種由證件不通帶來

的問題，及支持創科結合香港金融優勢成為香港新動力，以推動原有港交所創業板，改造發展成為「香港的

納斯達克」，為國家的繁榮發展貢獻智慧與力量，為實現中華民族偉大復興的中國夢不懈奮鬥。
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青少年是社會的未
來，是「一國兩制」事
業的接班人。要推動香
港長遠發展，就必須全
力深入推行開展愛國主
義教育，致力培養學生
正確的價值觀，讓家國
情懷根植香港青少年心
中。為此，莊紫祥近年
來多次走進本港中學校
園，從自身專業角度出
發，以愛國愛港的精神
為核心，開展了一堂堂
生動的國情講座。他受
邀參與香港友好協進會組織的「進校園講國情」活動，2月7日、24
日分別到文理書院為200多名中四及中五學生、香港管理專業協會羅
桂祥中學為250名中四及中五學生，就國家科技領域的創新發展及成
就，舉行「中國科技創新與您的未來您的財富」專題講座，受到了同
學們的熱烈歡迎與校方的感謝與肯定。
對於怎麼看科技最新的發展，特別是DeepSeek的發展，莊紫祥有

其獨到的見解。AGI的全稱是Artificial General Intelligence，即通用人
工智能。AI大模型就是超級電腦的初級階段，AI+AI大模型就可以創
造類人機器人，為人類的生活作出巨大貢獻。
AI並不可怕，正如槍不可怕，可怕的是使用槍背後的人或組織。梁文鋒
用約600萬美金創造了一個超級AI大模型，顛覆了未來科技的發展。未來
AI應用或科技應用最核心的就是AI大模型/超級電腦的算力和智慧。超級
電腦通過訓練就可以創造新的政治經濟生產資料，因此這次不僅是簡單的
勝利，而是顛覆世界科技未來的發展，及為中國在應對百年未有之大變局
的能力上添磚加瓦，同時也為全人類社會和平發展貢獻中國力量。
「青年興，則香港興；青年發展，則香港發展；青年有未來，則香
港有未來。相信隨着愛國主義教育在香港的全面推行，越來越多香港青
少年將增強民族自豪感和主人翁意識。由此，他們將更好地融入國家發
展大局，與時代同向、與祖國同行，用實際行動投身到建設美好香港的
行列中去。每一個中國人特別是年輕人，要學習梁文峰的精神和鬥志，
要有為全人類社會發展作貢獻的遠大抱負。」莊紫祥信心滿滿。

●2025年2月7日，莊紫祥受邀出席香港
友好協進會組織的「進校園講國情」學校
講座活動，並作專題演講。

發揮政協委員作用 助力香港奉獻國家

習近平總書記在慶祝人民政協成立75周年大會上發表重要講話時
強調，希望人民政協發揚優良傳統，牢記政治責任，堅持黨的領

導、統一戰線、協商民主有機結合，充分發揮專門協商機構作用，為
推進中國式現代化廣泛凝聚人心、凝聚共識、凝聚智慧、凝聚力量。
「作為港區政協委員，我們肩負着聯繫香港同胞、反映社情民意、促
進兩岸交流的重要職責。我們要認真學習領會習近平總書記講話精
神，切實增強責任感和使命感，積極建言獻策，為香港和國家的發展
貢獻智慧和力量」，莊紫祥說道。
為了更好地完善落實政協委員的工作，莊紫祥坐言起行，在過去一
年組織起專業研究團隊，深入基層調查，進行可行性研究，先後精心
撰寫了14件提案並全部立案。這14個提案涉及經濟、民生、金融、科
技、大灣區建設、跨境通辦、數字灣區等方面，旨在出一分力，為國
家和香港高質量發展作出積極貢獻。
他談到，在具體工作中，要注重以下幾個方面：一是加強學習，不
斷提高自身素質。要深入學習黨的路線方針政策和國家法律法規，了
解國內外形勢和香港發展動態，增強履職能力和水平。二是深入調
研，掌握真實情況。要深入基層、深入群眾，了解香港同胞的所思所
想所盼，為制定更加符合香港實際的政策提供科學依據。三是積極發
聲，傳遞正能量。要充分利用各種渠道和平台，宣傳國家發展成就和
香港發展機遇，增進香港同胞對國家的認同感和歸屬感。四是加強團
結，凝聚共識。要發揮自身優勢，加強與各界別、各團體的聯繫和溝
通，共同為國家的發展貢獻力量。
「展望未來，我們信心滿懷。在以習近平同志為核心的黨中央堅強
領導下，在全國人民的共同努力下，我們一定能夠克服前進道路上的
各種困難和挑戰，實現中華民族偉大復興的中國夢。作為港區全國政
協委員，我們將不忘初心、牢記使命，以更加飽滿的熱情和更加扎實
的工作作風，履好職、做出新貢獻，為國家的發展貢獻自己的力
量！」莊紫祥說得擲地有聲。

關注港人往來內地及生活問題
近年來，隨着內地與港澳的交流合作日益加深，來內地求學、就
業、投資、居住的港澳同胞日益增多，他們對在內地享有與內地同胞
同等的便利生活的訴求日益強烈，這關係到港澳同胞對國家的認同
感。莊紫祥指出，目前港澳同胞在內地生活時，依然面臨着一些由證
件不通帶來的問題。
莊紫祥高度關注目前賦予港澳同胞在內地享用的公共服務及權益，期

望他們在此範圍內與內地同胞一樣享用同等高效、便利程序以辦理相關手
續（如：換證、工商政務、結婚、註冊公司、買車、公檢法等等），核心
是優化回鄉證及居住證的製造定性，將「港澳居住證」的年限與回鄉證的
年限對齊，包括當證件到期，都可以通過中旅社申請、更換和註銷，做到
「一次辦兩證」，避免因不同證件到期導致的多種不便。在他看來，將回
鄉證及居住證的年限與內地同胞身份證的年限對齊（16-25周歲，居住證、
回鄉證有效期為10年；26-45周歲，有效期為20年；46周歲以上，有效
期為長期；未滿16周歲的港澳同胞，可隨父母申請回鄉證/居住證，有效
期為5年），可以進一步讓港澳同胞感受到與內地同胞同等的公民待遇。
此外，莊紫祥表示，如能實現將回鄉證號碼統一改為和居住證號碼

一致，每個港澳同胞都有一個獨一無二的號碼來關聯居住證和回鄉
證，便可以解決當前因證件號碼不一致及資訊不互通導致的一系列困
難。同時他期望，允許港澳中旅社以及有關的指定機構，為港澳同胞
在港澳代辦居住證和回鄉證，減少其辦證及換證成本。

支持優質科企以人民幣單幣計價在港上市
香港是全球主要的國際金融中心，具有高度開放的商業環境、發達
的金融市場體系、完善的金融基礎設施等優勢。近年來，中央和特區
政府亦支持香港建設國際創科中心，通過政策支持、引進企業和人才
等手段改善香港創科發展的氛圍。「然而，要提升科創在香港經濟發
展中的貢獻度，使創科成為香港由治及興的新動力，香港需發揮好金
融優勢，強化金融和創科的有機協同。」莊紫祥談到。

為此，他提出，港交所把原有的創業板上需要國家支持，改造為科
創板或另行建設科創板，將其發展成為「香港的納斯達克」。「香港
享有『一國兩制』的制度優勢，不僅能夠分享內地的廣闊市場和發展
機遇，而且經常作為國家對外開放『先行先試』的試驗場，佔得發展
先機。」在香港資本市場另行建設創業板，可進一步降低具有高成長
潛力的科技和創新型企業對盈利要求的限制。「例如，可以參考『納
斯達克』的資本市場層級，設置更靈活的上市標準，如以市值、研發
投入、用戶增長等指標替代單一的盈利指標。」
同時，他認為應鼓勵內地、香港及全世界優質科技企業在香港科創
板上市。簡化批准備案流程，優化行政效率，針對來到香港科創板上
市的內地科技企業降低投資者股息稅。「對於許多處於成長期的科技
企業和創新型企業來說，傳統的融資渠道可能難以滿足其資金需求，
『香港版納斯達克』可以為這些企業提供更靈活的融資方式，幫助它
們獲得資金支援，加速企業發展。」
此外，他預期，港股市場如允許採用人民幣交易，將促使國際投資
者持有人民幣，同時減少港元受到遊動資金衝擊的機會，變相穩定港
匯，有助於香港發展成為更全面的離岸人民幣樞紐和風險管理中心。

在去年領航「9＋2」粵港澳大灣區頒獎
禮上，莊紫祥獲頒「領航『9+2』粵港澳
大灣區五周年傑出貢獻領袖獎」。他表
示，回顧過去五年，大灣區金融科技行業
經歷了從無到有、從小到大的飛速發展。
作為大灣區金融科技促進總會會長，他親
眼見證了這一行業的崛起與壯大。從最初
的探索嘗試，到今天的創新引領，每一步
都凝聚着無數人的智慧和汗水。「我們積
極擁抱新科技，推動金融科技與實體經濟
的深度融合，為大灣區的經濟轉型升級注
入了強勁動力。」
他續指出，過去這五年，是大灣區金融
科技行業碩果累累的五年。大家見證了眾多
創新成果的湧現，也看到了金融科技在推動
經濟高質量發展中的重要作用。這些成果的
取得，離不開國家政策的強有力支持，離不

開大灣區各界的共同努力，更離不開每一位
金融科技從業者的辛勤付出。對於所獲殊
榮，他形容既是一份榮譽，更是一份責任，
「它激勵着我繼續帶領大灣區金融科技領域
的同仁們，不斷探索、勇於創新，為推動大
灣區乃至全國的金融科技發展貢獻更多的智
慧和力量。」他感謝所有對大灣區金融科技
發展關心和支持的人們，並期望大家繼續攜
手並進，共同為推動大灣區的高質量發展貢
獻智慧和力量。
莊紫祥親自帶領銀訊集團，為金融科技
發展發光發熱。2月12日，銀迅集團與皇
玥集團宣布達成戰略合作，集團旗下支付
產品在皇玥門市全線啟用。此次合作標誌
着皇玥全線門店正式啟用銀迅旗下的支付
系統，為其在智慧零售轉型中邁出關鍵一
步，同時也為香港零售業的數字化轉型樹

立了新範例。在啟動儀式現場，莊紫祥使
用銀聯卡演示了支付環節，並強調銀聯卡
在全球支付生態中的核心地位。皇玥集團
全線接入銀迅系統後，不僅支持銀聯卡快
捷支付，還將整合多元電子錢包，進一步
提升交易便利性，吸引本地及跨境客群。

為金融科技發展貢獻力量

●2025年2月12日，莊紫祥出席銀迅集
團與皇玥集團戰略合作啟動儀式。

● 2024 年
12月4日，
莊紫祥受邀
出 席 2024
年讀懂中國
國 際 會 議
（廣州），並
作「新質生
產力與企業
家精神」專
題發言。

●全國政協委員、大灣區金融科技促進總會會長、香港各界慶典委員
會基金會主席、銀迅控股董事長莊紫祥。

●2025年2月19日，莊紫祥（左四）受邀出席「圳．智薈」
2025深港院士專家（河套）座談會。

●2024年9月6日，莊紫祥（前排右三）全力支持福建省第
一屆閩港澳台「同心杯」籃球邀請賽，並受邀主禮開幕式。

●2024年11月28日，莊紫祥（左一）榮獲由香港特首李家超（右二）
親自頒獎的「領航『9+2』粵港澳大灣區五周年傑出貢獻領袖獎」。

●2024年6月29日，莊紫祥（前排中）全程參與並鼎力支持香港各界
慶典委員會慶祝香港回歸祖國27周年系列活動，並在主禮啟動禮後陪
同領導觀展。


